



Zwischen Fake News, Demokratiefeindlichkeit und Wissenschaftsskepsis: Welche Konzepte und Praxis braucht die Friedens- und Konfliktforschung?

////////

Between Fake News, Hostility to Democracy, and Scientific Skepticism: Which Concepts and Practices Are Needed for Peace and Conflict Studies?

19.-21. März/March, 19-21 2025

Arbeitsgemeinschaft für Friedens- und Konfliktforschung (AFK) in Kooperation mit der Friedensakademie Rheinland-Pfalz an der Rheinland-Pfälzischen Technischen Universität Kaiserslautern-Landau (RPTU)

In Zeiten von globalen Unsicherheiten ist die Friedens- und Konfliktforschung mehr denn je gefordert, Antworten auf Herausforderungen, wie Gewaltkonflikte, Klimawandel und gesellschaftliche wie politische Radikalisierung zu finden. Angesichts einer Rhetorik von „Kriegswirtschaft“ und „Zeitenwende“, Versicherheitlichung und zunehmender Aufrüstung steht die Friedens- und Konfliktforschung vor der Herausforderung, die eigenen Konzepte zu überprüfen, anzupassen, aber auch zu erhalten und gegenzusteuern. Wie kann Friedens- und Konfliktforschung mit ihren Wissensbeständen in unsicheren Zeiten bestehen, die Politik aber auch die breite Öffentlichkeit erreichen und ihr Wissen gerade auch in Zeiten zunehmender Demokratie- und Wissenschaftsskepsis vermitteln? Wie gewinnen wir welche Formen von Wissen, welche Rolle spielen verschiedene Forschungsmethoden und wie gehen wir mit Aspekten von Desinformation und Fake News um? Wie kommunizieren wir in diesem Zusammenhang die (statistische/methodologische) Unsicherheit unserer Forschungsergebnisse? Wie gestalten wir Forschungs- und Lernräume, um Friedens- und Konfliktforschung zu vermitteln, ohne epistemische Gewalt zu reproduzieren und sensibel im Umgang mit marginalisierten Perspektiven zu sein? Im gemeinsamen Kolloquium mit der Friedensakademie Rheinland-Pfalz/RPTU sollen Konzepte, Forschungsmethoden und Fragestellungen der Friedenspädagogik einen besonderen Raum erhalten, um sich mit diesen Fragen auseinanderzusetzen. Neben Didaktik und zentralen Konzepten geht es auch um Aspekte der Wissensproduktion und des Wissenstransfers. Wie kann es der Friedens- und Konfliktforschung gelingen, die breite Öffentlichkeit zu erreichen und Friedensthemen vom Kindergarten bis in die berufliche Weiterbildung, z.B. in Städten und Gemeinden, zu vermitteln? Wie entwickeln sich Curricula und Didaktik in den Studiengängen der Friedens- und Konfliktforschung? Auf welche Formen der Forschungsförderung kann die Friedens- und Konfliktforschung zurückgreifen und wie lässt sich die Förderung krisenfest ausbauen?

Es laden Sie herzlich ein:

Arbeitsgemeinschaft für Friedens- und Konfliktforschung (AFK),

Friedensakademie Rheinland-Pfalz

Rheinland-Pfälzische Technische Universität Kaiserslautern-Landau (RPTU)

Gefördert durch:



Programm (Stand: 19.03.2025)

Mittwoch/Wednesday, 19.03.2025

11:00 Uhr Optional nach Anmeldung: Landau in Krieg und Frieden – Rundgang durch eine ehemalige Festungs- und Garnisonsstadt mit Dr. Gregor Walter-Drop, *Friedensakademie Rheinland-Pfalz*
Optional after registration: Landau in War and Peace - Tour of a former fortress and garrison town with Dr. Gregor Walter-Drop, *Peace Academy Rhineland-Palatinate*
Anmeldung/ Registration:
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSf13HEIxxUji4VfbxrD1ApvxC1_qfR00ApUqINL8s5pJZctyQ/viewform?usp=sf_link

Bis 13:00 Uhr Anreise/Arrival

14:00 - 14:30 Uhr **Begrüßung und Einführung/ Welcome and Introduction**
Room: Audimax (Uni)
Dr. habil. Simone Wisotzki, *Arbeitsgemeinschaft für Friedens- und Konfliktforschung (AFK)*
Prof. Dr. Malte Drescher, Rheinland-Pfälzische Technische Universität Kaiserslautern-Landau (RPTU)
Dr. Gregor Walter-Drop, *Friedensakademie Rheinland-Pfalz*

14:30 - 16:00 Uhr **Keynote-Discussion: Trump for World Peace? Implications of US Politics for Conflicts Across the Globe**
Room: Audimax (Uni)
Deborah Düring, MdB, *Sprecherin für Außenpolitik, Bundestagsfraktion Bündnis 90/ Die Grünen*
PD Dr. Florian Böller, *Heidelberg Center for American Studies*
Dr. Sangeeta Mahapatra, *German Institute for Global and Area Studies, GIGA Institute for Asian Studies*
Moderation: Prof. Dr. Janpeter Schilling, *Peace Academy Rhineland-Palatinate*

16:00 - 16:30 Uhr Kaffeepause / Coffee Break

16:30 – 18:00 Uhr SLOT 1: Fünf parallele Panels/ Five parallel panels

(1) Roundtable: Concepts and Practices of Nuclear Justice
Room: 3 (Butenschoen-Haus)
Chair: *Janina Dannenberg, University of Hamburg*

Participants: *Janina Danneberg, University of Hamburg*
Tamatoa Edgard Tepuhiarii, University of Hamburg
Jannis Kappelmann, University of Hamburg
Mathilde Kraft, University of Hamburg

- (2) Panel: Designing Effective Peacebuilding Interventions**
Room: 1 (Butenschoen-Haus)
Chair: *Constantin Ruhe*, Goethe Universität Frankfurt am Main
- Papergiver:** From Research to Practice and Back: Designing and Evaluating an Intervention for Interreligious Dialogue Among Youth with Togolese Partners - *Julia Köbric and Theodora Benesch*, German Institute for Global and Area Studies
- Do Power-Sharing Reforms Mitigate Sub-National Autocratization in Post-Conflict Settings? Experimental Evidence from Gagauzia - *Felix Schulte*, European Centre for Minority Issues Flensburg
- “Let’s communicate better about What We do in Ways that Everybody understands”: Strategic Digital Communication in United Nations Peace Missions – *Julia Leib*, Leipzig University
- More Than the Sum of their Parts. A feminist queering of the discursive constructions of the peacekeeper in NATO and UN’s PKOs documentation - *Andréa Noël*, University Duisburg-Essen
- Discussant:** *Thies Niemeier*, Universität Konstanz, *Lucas Kori Leonhard*, Peace Research Institute Frankfurt
- (3) Panel: Gut gerüstet? Was wir über (Auf)Rüstung wissen, worauf dieses Wissen basiert und wie wir es vermitteln können**
Room: 4 (Butenschoen-Haus)
Chair: *Markus Bayer*, PRIF and *Stefka Schmid*, TU Darmstadt
- Papergiver:** Think Tanks for Arms Control: Security Professionals’ Practices of Knowledge Production in the Field of AWS in Germany - *Anja-Liisa Gonsior*, TU Darmstadt
- Information control and the legitimization and delegitimization of nuclear arms - *Hartwig Hummel*, Heinrich-Heine-Universität Düsseldorf
- Wissenspraktiken in der nuklearen Verifikation - *Julian Schäfer and Linda Ostermann*, RWTH Aachen
- Der Ukraine-Krieg in Verschwörungserzählungen – neue Herausforderungen an die Friedensforschung? - *Meik Nowak*, Helmut-Schmidt-Universität/Universität der Bundeswehr Hamburg
- Discussant:** *Markus Bayer*, PRIF and *Stefka Schmid*, TU Darmstadt
- (4) Roundtable: Kritische Friedensforschung 2.0? – Ein intergenerationeller Dialog**
Room: 2 (Butenschoen-Haus)
Chair: *Sabine Jaberg*, Ko-Sprecherin des AK Herrschaftskritische Friedensforschung
- Participants:** *Werner Wintersteiner*, Autor
Josef Mühlbauer, Herausgeber und Autor
Juliana Krohn, Universität Graz
- (5) Roundtable: Studying the Everyday through Participatory Research – (How) Is**

Meaningful Co-Production of Knowledge Possible?

Room: 5 (Butenschoen-Haus)
Chair: *Nadine Benedix*, TU Darmstadt und *Sophia Birchinger*, PRIF

Participants: *Nadine Benedix*, TU Darmstadt
Sophia Birchinger, PRIF
Laura Kotzur, Freie Universität Berlin
Laura Camila Barrios Sabogal, PRIF
Philipp Lottholz, Philipps-University Marburg

Abendprogramm/ Evening program

18:00 - 19:00 Uhr **Treffen des Netzwerks Friedensforscherinnen/ Meeting of the Network of Women Peace Researchers**

Room: 1 (Butenschoen-Haus)

Das Netzwerk Friedensforscherinnen ist die Interessenvertretung der Frauen* in der AFK. Das Treffen des Netzwerks Friedensforscherinnen ist offen für alle interessierten Frauen* - unabhängig ihrer Mitgliedschaft in der AFK. Beim Treffen werden die Frauenbeauftragten über Aktivitäten der vergangenen Jahre berichten.

Organisiert von den Frauenbeauftragten: Madita Standke-Erdmann, King's College London und Stefanie Wesch, Potsdam Institute for Climate Impact Research

19:00 - 21:00 Uhr **Christiane-Rajewsky-Preisverleihung/ Christiane Rajewsky Award Ceremony**

Christiane-Rajewsky-Preisverleihung mit Buffet und Sektempfang / Christiane Rajewsky Award Ceremony with buffet and champagne reception

Room: Audimax (Uni) und CI 1 (Uni)

Donnerstag/Thursday, 20.03.2025

09:00 – 10:30 Uhr **SLOT 2: Fünf parallele Panels/ Five parallel panels**

(6) Panel: **Challenges and Reflections in Peace and Conflict Research: Ethical, Emotional and Methodological Dimensions in Contexts of Insecurity and Post-Conflict Realities**

Room: 3 (Butenschoen-Haus)

Chair: *Janpeter Schilling*, Peace Academy Rhineland-Palatinate

Papergiver: Research Amidst Uncertainty: Ethical and Epistemological Challenges of Reconstructing the Past and Searching the Present in Morocco - *Pia Falschebner*, Philipps-University Marburg
The Ethics of Publishing Desk Research on Ongoing Political Violence - *Cécile Richetta*, University of Geneva
From reflexivity to resilience: Studying local conflicts in far-right contexts -

Christoph Hedtke, FH Erfurt

Rethinking Postconflict: Critical reflections, Methodological Interventions, Persistent Questions - *Teresa Jopson*, Universität Freiburg and *Rosa Cordillera Castillo*, Universität Bremen

- (7) Workshop:** **Demokratie Lehren und Lernen in der Friedens - und Konfliktforschung - Didaktische Antworten auf gesellschaftliche Herausforderungen**
- Room:** 5 (Butenschoen-Haus)
- Organizers:** *Miriam Tekath*, Philipps-Universität Marburg and *Daniela Pastoors*, Universität Münster
-
- (8) Panel:** **Multiple Krisen und Konflikte: Was macht die Feministische Außenpolitik?**
- Room:** 2 (Butenschoen-Haus)
- Chair:** *Patricia Rinck*, Universität Duisburg-Essen
- Papergiver:** Taking Historical Responsibility for its Colonial Past? The Persistence of Coloniality in German Feminist Foreign Policy - *Karoline Färber and Madita Standke-Erdmann*, King's College London
- Gender-Backlash in Peacebuilding - *Clara Perras and Simone Wisotzki*, Peace Research Institute Frankfurt
- LGBTIQ+ in Eastern Africa: the Impact of German Political Debates and Policies - *Mariel Reiss*, Philipps-Universität Marburg
- Fighting Multiple Battles on Different Frontlines – An Extensive Study of the Female Peshmerga in the Kurdistan Region of Iraq - *Rawina Trautmann*, Europa-Universität Viadrina Frankfurt (Oder)
-
- (9) Panel:** **Navigating Peace and Security: Intersections of Science, Policy, Gender, and Decolonization in Conflict Transformation**
- Room:** 4 (Butenschoen-Haus)
- Chair:** *Anna-Lena Hönig*, University of Konstanz
- Papergiver:** Science-Policy Interactions in Arms Control Communities - *Maximilian Tkocz*, PRIF
- At Peace with Reconciliation? Gendering Reconciliation From an Emotion Research Perspective - *Maéva Clément*, Universität Osnabrück
- Disarmed, Demobilized, and at Risk? Security Challenges in the Collective Reintegration Process of Former FARC-EP combatants in Colombia - *Laura Camila Barrios Sabogal*, PRIF
- Decolonising Peace Education: Using Reflexivity and Diffractive Readings - *Luise Fischer*, Leipzig University
-
- (10) Panel:** **Potenziale und Grenzen partizipativer und transdisziplinärer Methoden in der Friedens- und Konfliktforschung**
- Room:** 1 (Butenschoen-Haus)
- Chair:** *Hendrik Hegemann*, IFSH and *Christoph Weller*, Universität Augsburg

- Papergiver:** Alltagstheorien des Friedens entschlüsseln: Partizipative Forschung mit russischen und ukrainischen Diasporas in Deutschland - *Regina Heller and Christian Fröhlich*, IFSH
 Partizipative Konfliktforschung: Chancen und Risiken in der empirischen Umsetzung - *Christoph Weller*, Universität Augsburg
 Doing Peace! A New Agenda for Participatory Research in Peace and Security Studies - *Hendrik Hegemann and Holger Niemann*, IFSH
- Discussant:** *Amelie Harbisch*, Universität Erfurt

10:30 - 11:00 Uhr Kaffeepause / Coffee Break

11:00 – 12:30 Uhr SLOT 3: Fünf parallele Panels/ Five parallel panels

(11) Panel: **Above 1.5°C – Examining climate-related conflicts and the struggle for climate justice**

Room: 5 (Butenschoen-Haus)

Chair: *Solveig Richter, Leipzig University*

- Papergiver:** Managing Opportunism? How the Political Centralization of Traditional Institutions Moderates the Impact of Droughts on Pastoralist Violence in Sub-Saharan Africa- *Valentin Geier*, ETH Zürich and *Tim Wegenast*, University of Konstanz
 Climate finance in Kenya’s Mau Forest: Contested Protection - *Marie Müller-Koné*, bicc and *Kennedy Mkutu*, USIU Nairobi
 What Would it Mean to win? Climate Justice Activism, Radical Flanks, and the Difficulties of Theorizing Protest Outcomes- *Felix Anderl*, Philipps-University Marburg
 Navigating red Lines in Shrinking Spaces: Uganda’s Youth Climate Movement - *Laura Krehbiel, Jan Sändig and Jana Hönke*, University of Bayreuth

(12) Panel: **Confronting Conflict Narratives: Discourse, Memory, and Indigenous Perspectives in Peace and Atrocity Prevention**

Room: 3 (Butenschoen-Haus)

Chair: *Julian Schäfer, RWTH Aachen*

- Papergiver:** The German war Discourse on Israel/Gaza and What no one Wants to see: Techniques of Evading and Exposing Genocide – *Hanna Pfeifer*, Institute for Peace Research and Security Policy at the University of Hamburg
 Acknowledging Complexity: Restraint, Resilience, and the Perpetual Prevention of Mass Atrocities in Kenya - *Maximilian Wegener*, Zeppelin University
 Expanding Peace and Conflict Studies: Leveraging Indigenous Knowledge for Global Conflict Resolution - *Kabrinda Sharma*, Sikkim University

(13) Panel: **Dekoloniale Friedenspädagogik**

Room: 1 (Butenschoen-Haus)

Chair: *Robert Pechhacker, Arbeitsgemeinschaft Friedenspädagogik e.V., München*

Papergiver: Einführung Dekoloniale Friedenspädagogik - *Melanie Stamer*,
Koordinierungsstelle Friedensbildung, Niedersächsisches Landesinstitut für
schulische Qualitätsentwicklung
Indigene Perspektiven auf Friedensarbeit - *Melanie Hussak*, Friedensinstitut
Freiburg
Dekoloniale Friedenspädagogische Praxis - *Anna und Faris*,
Arbeitsgemeinschaft Friedenspädagogik e.V., München (AGFP)
Dekoloniale Friedenspädagogische Praxis in internationalen Projekten -
Dagmar Nolden, Berghof Foundation
Vorstellung des post- und dekolonialen Methodenhandbuchs- *Cora Bieß*,
Plattform zivile Konfliktbearbeitung; *Juliana Krohn*, Universität Graz, *Daniela
Lehner*, Universität Graz, *Christina Pauls*, Universität Augsburg, *Rosi
Schöffmann*, Alpen-Adria-Universität Klagenfurt; *Gisela Wohlfahrt*,
Freiberufliche Bildungsreferentin

(14) Roundtable: **Feministische Friedensforschung – Reflektierte Antworten auf die multiplen
Krisen unserer Zeit (Dossier-Launch)**

Room: 4 (Butenschoen-Haus)

Chair: *Christine Buchwald*, Hochschule Rhein-Waal and *Michaela Zöhrer*, Universität
Augsburg

Participants: *Maéva Clément*, Universität Osnabrück
Juliana Krohn, Universität Graz
Patricia Rinck, Universität Duisburg-Essen
Rawina Trautmann, Europa-Universität Viadrina Frankfurt

(15) Fishbowl: **In Times of Geopolitical Upheaval – Who Still Cares About the Global
South?**

Room: 2 (Butenschoen-Haus)

Moderation *Timothy Williams*, *Universität der Bundeswehr München*

12:30 - 14:00 Uhr Mittagessen in der Mensa / Lunch break at the Mensa

14:00 - 15:30 Uhr Treffen der Arbeitskreise/ Meetings of the working groups

- **AK Abrüstung und Rüstungsdynamiken (Room: Clubraum (Butenschoen-Haus))**
- **AK Curriculum & Didaktik (Room: 3 (Butenschoen-Haus))**
**Lehre und Curriculumsgestaltung zwischen Fake News, Demokratiefeindlichkeit und
Wissenschaftsskepsis – Welche Ansätze haben und brauchen wir?**

• **AK feministische Friedensforschung (Room: 4 (Butenschoen-Haus))**

- Panel:** **Queere Perspektiven auf globale Herausforderungen in der Friedens- und Konfliktforschung**
- Chair:** *Patricia Konrad, Universität Hamburg*
- Papergiver:** Queere politische Ökologie im Anthropozän: Making peace by making kin - *Franziska Müller, Universität Hamburg*
Beyond Stranger Danger, Surveillance and Datafication: Autoritärer Neoliberalismus und Ambivalenzen aktueller politischer Mobilisierungen gegen anti-queere Hasskriminalität und Gewalt - *Christine M. Klapeer, Justus-Liebig-Universität Gießen*
Die Konstruktion einer Gefahr: Autoritäre Geschlechterpolitiken transexklusiver cis-schwul/lesbischen Mobilisierungen - *Inga Nüthen, Universität Kassel*
- Discussant:** *RyLee Hühne, Fachhochschule Südwestfalen*

• **AK Friedenspädagogik (Room: 1 (Butenschoen-Haus))**

- Panel:** **Ins Gespräch kommen – Mit Kindern und Jugendlichen über Krieg und Frieden sprechen**
- Chair:** *Daniela Lehner, Universität Graz*
- Papergiver:** Frieden lernen – Zukunft gestalten - *Melanie Stamer, Dekonstruktive Bildungspraxis, Hamburg* und *Eva Wastian, Arbeitsgemeinschaft Friedenspädagogik e.V., München*
Von Fragen zu Krieg und Frieden: Interaktiv für Jugendliche gestaltet – *Cora Bieß, Berghof Foundation Friedenspädagogik*
Bildungsarbeit für "Frieden off- und online" - Chancen und Herausforderungen - *Barbara Sieberth, Friedensbüro Salzburg*

• **AK Herrschaftskritische Friedensforschung (Room: 2 (Butenschoen-Haus))**

• **AK Methoden (Room: 5 (Butenschoen-Haus))**

- Panel:** **The Ambiguous Effect of Coercion**
- Chair:** *Julia Leib, Universität Leipzig*
- Papergiver:** Bullying Buddies: Why Coercion Against Allies Seldom Works- *Maria Ketzmerick- Thies Niemeier, Universität Konstanz*
Fostering Agreements or Hampering Compromise: The Context-specific Effect of Sanctions in Peace Negotiations - *Iris Volg and Constantin Ruhe, Goethe Universität Frankfurt am Main*
Dousing the Flames or Fueling the Fire: The Effect of Humanitarian Military Intervention on Conflict Intensity - *Lucas Kori Leonhard, Peace Research Institute Frankfurt*
- Discussant:** *Theodora Benesch, German Institute for Global and Area Studies*
Felix Schulte, European Centre for Minority Issues Flensburg

• **AK Natur, Ressourcen, Konflikte (Room: Audimax (Uni))**

- Panel:** **Contested Environments**
- Chair:** *Anne Hennings, Friedensakademie Rheinland-Pfalz/RPTU*
Jan Sändig, University of Bayreuth

Papergiver: State Selectivities in Indigenous Participation: Examining the Limits of FPIC in Mexico's 4th Transformation through the San José Mining Project - *Rafael Hernández Westpfahl*, Heidelberg University
Heavy Industries and Green Transformation: A Love-Hate Relationship - *Jasper Finkeldey*, University of Halle-Wittenberg
Water users' conflicts - *Petra Dobner*, University of Halle-Wittenberg
Weaving Responses to Infrastructure Conflicts: Hierarchies of Energy and Harm in Hydropower Infrastructures - *Alke Jenss*, University of Freiburg
Youth Climate Activism and the Struggle for Justice in East Africa - *Sheila Ronoh*, Coventry University

• **AK Theorie (Room: 6 (Butenschoen-Haus))**

15:30 - 16:00 Uhr Kaffeepause / Coffee Break

16:00 - 17:45 Uhr Podiumsdiskussion

Die Friedens- und Konfliktforschung in der „Zeitenwende“: Welche Forschung, wie gefördert, wie vermittelt?

Moderation: *Madita Standke-Erdmann*, King's College London

Room: Audimax (Uni)

Teilnehmende: Dr. Thomas Held (DSF)
Prof. Dr. Jana Hönke (Deutungskämpfe im Übergang / Universität Bayreuth)
Dr. Christina Norwig (BMBF)
Prof. Dr. Jonas Wolff (TraCe/PRIF)

18:00 - 19:00 Uhr Abendessen in Buffetform (Room: CI 1 (Uni))

19:00 - 21:00 Uhr Mitgliederversammlung AFK/ AFK General Meeting

Room: Audimax (Uni)

Freitag/Friday, 21.03.2025

09:00 – 10:30 Uhr SLOT 4: Vier parallele Panels/ Four parallel panels

(16) Panel: **Klimakonflikte zwischen Populismus und Radikalprotesten – die emotionale Dimension**

Room: 2 (Butenschoen-Haus)

Chair: *Fritz Reusswig and Wiebke Lass*, Potsdamer Institut für Klimafolgenforschung;
Maria Budnik and Alexander Krahmer, Fachhochschule Erfurt

Papergiver: It's not dark, yet, but it's getting there. Populistische und libertäre Gegenkräfte der Energiewende - *Fritz Reusswig and Wiebke Lass*, Potsdamer Institut für Klimafolgenforschung

They've summoned up a thundercloud – Emotionalisierungsversuche im Kampf gegen die Windkraft (in Thüringen) - *Alexander Krahmer and Maria Budnik*, Fachhochschule Erfurt

The Future and the Last Generation: Wie Emotionen Protest formen - *Stine Marg*, Universität Göttingen

Is there a Crack in Everything? Momente für Intervention bei ideologischen Reibungen in extremistischen Diskursen - *Astrid Juckenack*, Philipps-Universität Marburg

Discussants: *Fritz Reusswig and Wiebke Lass*, Potsdamer Institut für Klimafolgenforschung; *Maria Budnik and Alexander Krahmer*, Fachhochschule Erfurt

(17) Workshop **Machtmissbrauch in der Wissenschaft – Von individueller Unterstützung zu institutioneller Veränderung**

Room: 1 (Butenschoen-Haus)

Organizers: *Madita Standke-Erdmann*, King's College London; *Stefanie Wesch*, Potsdam Institut für Klimafolgenforschung

Facilitators: fem*ergenz

(18) Roundtable: **The Peace Researcher in Times of War: Science and Activism, and the Struggles of Speaking and Silence (ZEFKO-Panel)**

Room: 5 (Butenschoen-Haus)

Chair: *Hanna Pfeifer*, Institute for Peace Research and Security Policy at the University of Hamburg und *Hendrik Hegemann*, IFSH

Discussants: Felix Anderl, Philipps-University Marburg
Laura Camila Barrios Sabogal, PRIF
Claudia Brunner, Universität Klagenfurt

(19) Panel: **Social Mobilization in Times of Paradigmatic Change: Networks, Identity, and Digital Media in Contemporary Movements**

Room: 4 (Butenschoen-Haus)

Chair: *Solveig Richter*, Leipzig University

Papergiver: Fridays for Future and the Populist Paradigm: The Participatory Potential of Generational Populism - *Charlotte Meier*, Leipzig University
Ego-Centric Networks and Armed Group Mobilization: An Exploratory Study of the Kosovo Liberation Army - *Sushobhan Parida*, Leipzig University
The Ambivalence of Post-Digital Engagement: Hashtag Movements as the Illusion of Digital Activism? - *Jasmin Hasanović and Amina Vatreš*, University of Sarajevo
Violence Actors 2.0 – Rethinking Violence and Violent Actors in the Digital Era - *Timothy Williams*, Universität der Bundeswehr München

10:30 - 11:00 Uhr Kaffeepause / Coffee Break

- (20) Panel:** **At the Crossroads: Hidden Conflicts in Central Asia**
Room: 3 (Butenschoen-Haus)
Chair: *Philipp Lottholz*, Philipps-University Marburg
- Papergiver:** Climate Change and Adaptation in the Gorno-Badakhshan Region - *Stefanie Wesch*, Potsdam Institute for Climate Impact Research
 "From Compatriots Into a Fifth Column"? (Pro-)Russianness in Kazakhstan and the Effects of Depoliticization - *Filipp Semyonov*, University of Marburg
 Climate Movements: Climate Change and Protest in Central Asia - *Anna-Lena Hönig*, University of Konstanz
- (21) Panel:** **Environment and Governance in Transition: Traditional Institutions, Conflict Resolution and Sustainability in a Globalized World**
Room: 4 (Butenschoen-Haus)
Chair: *Julia Leib*, Universität Leipzig
- Papergiver:** Covert Resistance From Customary Authorities? Dragging on land Reform in Sierra Leone - *Anne Hennings and Christopher Rohles*, Peace Academy Rhineland-Palatinate
 Without a License you can do Practically Nothing": Skepticism Towards Institutions and its impact on Land-use Governance in the Protected Reserve Chico Mendes in North-Western Brazil - *Janpeter Schilling*, Peace Academy Rhineland-Palatinate; *Axel Prestes Dürrnagel*, RPTU; *Claudia Pinzón Cuellar*, Freie Universität Berlin; *Nell Dana Richter*, University of Göttingen; *Vanessa Alemão*, Federal University of Acre
 "Peace with Nature": Conflict Dynamics, Environmental Protection and Community Strategies in Colombia – *Solveig Richter*, University Leipzig; *Pablo Ramos*, Pontificia Universidad Javeriana Bogotá
- (22) Roundtable:** **Knowledge of the Conflictive Everyday: Rethinking central terms in Peace & Conflict Studies**
Room: 5 (Butenschoen-Haus)
Chair: *Alke Jenss*, ABI Freiburg
- Participants:** *Antonia Witt*, PRIF
Viviana García Pinzón, ABI Freiburg
Hanna Pfeifer, Institut für Friedensforschung und Sicherheitspolitik Hamburg
Siddharth Tripathi, Universität Erfurt
Tareq Sydiq, Philipps-Universität Marburg
 Dieser Roundtable wird vom Netzwerk Postcolonial Hierarchies in Peace and Conflict Studies (BMBF) organisiert
- (23) Workshop** **Umgang mit Konfliktthemen in der Lehre: Wie sensibilisieren wir uns für ein aufmerksames Miteinander im Hochschulkontext?**

Room: 2 (Butenschoen-Haus)
Organizers: *Hannah Neumann, Theaterwissenschaftlerin*
Lisa Hartke, Philipps-Universität Marburg
Marie-Sophie Caspar, IU Internationale Hochschule
RyLee Hühne, Fachhochschule Südwestfalen

(24) Panel: Wissenschaftsfreiheit in Zeiten des Krieges

Room: 1 (Butenschoen-Haus)
Chair: *Claudia Brunner, Universität Klagenfurt*

Papergiver: Wenn Frieden politisch und Forschung aktivistisch wird – oder fast - *Laurent Goetschel, Universität Basel, Swisspeace*
Universitäre Staatsräson – Helmut Krieger, Universität Wien
Wissenschaftsfreiheit und Zivilklauseln in der ‚Zeitenwende‘ – Senta Pineau, Friedensaktivistin, Studentin, Zivilklausel-Bewegung

Discussant: *Claudia Brunner, Universität Klagenfurt*

12:30 - 13:00 Uhr **Plenum und Verabschiedung / Plenary and Farewell Words**
Room: Audimax (Uni)

13:30 Uhr Ende und Abreise / End of the Conference

Organisatorisches

English below

Anmeldegebühr

Sofern noch nicht geschehen, überweisen Sie bitte die Anmeldegebühr von 145€ (Nicht-Mitglieder) / 70 € (Mitglieder)/ 50€ (ermäßigt) bis zum 31.01.2025 auf unser Vereinskonto.

Kontoinhaberin: Arbeitsgemeinschaft für Friedens- und Konfliktforschung IBAN: DE36 3702 0500 0008 0435 00BIC: BFSWDE33XXXBank: Bank für Sozialwirtschaft.

Wir versuchen bestmöglich allen Präsentierenden die Teilnahme zu ermöglichen. Falls Sie keine institutionelle Förderungsmöglichkeiten haben und finanzielle Unterstützung benötigen, bitte wenden Sie sich an uns.

Bild- und Tonaufnahmen sind bei dieser Veranstaltung möglich. Das Material wird ausschließlich für Dokumentationszwecke sowie im Rahmen der Presse- und Öffentlichkeitsarbeit der Veranstalter verwendet. Erklären Sie bitte dazu Ihr Einverständnis bzw. Ihre Ablehnung bei der Anmeldung.

Übernachtungsmöglichkeiten

Das Kolloquium findet im Butenschoen-Haus in Landau in der Pfalz statt. Hier stehen einiger Zimmer zur Verfügung, welche Sie bei Bedarf buchen können. Dort sind die Kapazitäten jedoch nur begrenzt, deswegen haben wir Ihnen hier eine Liste mit weiteren Hotels zusammengestellt:

Beispielsweise:

- Parkhotel Landau
- Hotel Soho
- Maximilians Boutique-Hotel Landau

Anreise

Das Kolloquium wird im Butenschoen-Haus in Landau in der Pfalz und der RPTU stattfinden, die sich direkt im Herzen der Stadt befindet. Das Butenschoen-Haus befindet sich direkt neben dem Campus der RPTU in Landau. Im Butenschoen-Haus findet der Großteil des Kolloquiums statt. Zusätzlich werden einige Veranstaltungen im Atrium, im Audimax und im Raum C1 der RPTU Landau stattfinden. Vom Bahnhof sind die Gebäude in ca. 30 Minuten Fußweg zu erreichen. Alternativ fahren die Busse 521/520/537/535/538/539 vom Bahnhof in Richtung Butenschoen-Haus.

Lageplan RPTU Landau:

https://rptu.de/fileadmin/prum/02_Downloads/Lageplan/Landau/RPTU_L_Campusplan.pdf

Wegbeschreibung vom Bahnhof zum Butenschoen Haus

Busse zur Haltestelle „Landau, Klinikum LD-SÜW“

- o Bus 537 (Klinikum – Q. Vauban)
- o Bus 520 (Ranschbach)

Auf dem Bodelschwinghstraße die Straße hochlaufen Richtung Godramsteiner Straße. Links abbiegen und die erste Abzweigung links abbiegen, um auf Godramsteiner Straße zu bleiben. Bis ans Ende der Straße laufen und dann rechts abbiegen auf Hans-Mayer-Weg. Der Straße folgen bis links das Butenschoen-Haus erscheint.

Wegbeschreibung vom Bahnhof zur Universität Landau

Busse zur Haltestelle „Landau, Uni/Alter Meßplatz“

- o Bus 539 (Walsheim)
- o Bus 532 (Westbf- Mörzheim)
- o Bus 500 (Neustadt)
- o Bus 501 (Neustadt)

Biegen Sie dann in die „Fortstraße“ ein, „Maimarkt + Herbstmarkt/Messeplatz“ befinden sich dann links von Ihnen. Folgen Sie der Straße bis zum Ende und biegen Sie schließlich rechts ab. Folgen Sie der Straße, sie laufen so zielstrebig auf das Gelände der Universität zu.

Busse zur Haltestelle „Landau, Klinikum LD-SÜW“

- o Bus 537 (Klinikum – Q. Vauban)
- o Bus 520 (Ranschbach)

Biegen Sie dann rechts in die Bodelschwinghstraße ein. Biegen Sie nach dem Parkplatz rechts in die Godramsteiner Straße ein. Am Ende der Straße scharf links abbiegen, dann gleich die nächste Abbiegung rechts nehmen. Die nächste Abbiegung links nehmen und anschließend geradeaus weiter auf das Universitätsgelände laufen.

Stadtrundgang:

Im Vorfeld des Kolloquiums am 19. März 2025 findet um 11:00 Uhr optional nach Anmeldung folgende Veranstaltung statt: Landau in Krieg und Frieden – Rundgang durch eine ehemalige Festungs- und Garnisonsstadt mit Dr. Gregor Walter-Drop, Friedensakademie Rheinland-Pfalz. Die Teilnehmendenzahl ist auf 25 Personen begrenzt. Um Anmeldung wird unter folgendem Link gebeten: https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSf13HEIwxUji4VfbxrD1ApvxC1_qfR00ApUqfINL8s5pJZctyQ/viewform?usp=sf_link

Ruhe- und Stillraum und Kapelle

Es gibt einen Ruhe- und Stillraum. Dieser befindet sich im Butenschoen-Haus, Zimmer 33 im Gästehaus im Erdgeschoss.

Ebenfalls befindet sich im Butenschoen-Haus eine Kapelle, welche für persönliche Gebete und den persönlichen Glauben genutzt werden kann.

Organizational matters

Registration Fee

If you have not already done so, please transfer the registration fee of €145 (non-members) / €70 (members) / €50 (reduced) by January 31, 2025, to our association's bank account.

Account Holder: Arbeitsgemeinschaft für Friedens- und Konfliktforschung IBAN: DE36 3702 0500 0008 0435 00 BIC: BFSWDE33XXX Bank: Bank für Sozialwirtschaft

We are trying to make the conference as accessible as possible. Please reach out to us if you are in need of financial support (i.e., you do not have access to institutional support.)

Please note that during this event, **pictures and audio recordings** might be taken. They will be used exclusively for documentation purposes as well as for press and publicity work of the organisers. Please give your consent or rejection when you register.

Accommodation Options

The colloquium will take place in the Butenschoen-Haus in Landau in der Pfalz. Some rooms are available here, which you can book if required. However, there is only limited capacity, which is why we have compiled a list of other hotels for you here:

- Parkhotel Landau
- Hotel Soho
- Maximilians Boutique-Hotel Landau

Arrival Information

The colloquium will take place in the Butenschoen-Haus in Landau in der Pfalz and the RPTU, which is located right in the heart of the city. The Butenschoen House is located right next to the RPTU campus in Landau. Most of the colloquium will take place in the Butenschoen House. In addition, some events will take place in the atrium, in the Audimax and in room C1 of the RPTU Landau. The buildings can be reached on foot from the train station in about 30 minutes. Alternatively, buses 521/520/537/535/538/539 run from the station in the direction of Butenschoen-Haus.

RPTU Landau House Plan:

https://rptu.de/fileadmin/prum/02_Downloads/Lageplan/Landau/RPTU_L_Campusplan.pdf

Directions from the train station to the Butenschoen House

Buses to the bus stop "Landau, Klinikum LD-SÜW"

- o Bus 537 (Clinic - Q. Vauban)
- o Bus 520 (Ranschbach)

Walk up Bodelschwingstraße in the direction of Godramsteiner Straße. Turn left and take the first left turn to stay on Godramsteiner Straße. Walk to the end of the road and then turn right onto Hans-Mayer-Weg. Follow the road until the Butenschoen house appears on the left

Directions from the train station to the University:

Buses to the bus stop "Landau, Uni/Alter Meßplatz"

- o Bus 539 (Walsheim)
- o Bus 532 (Westbf- Mörzheim)
- o Bus 500 (Neustadt)
- o Bus 501 (Neustadt)

Then turn into "Fortstraße", "Maimarkt + Herbstmarkt/Messeplatz" will be on your left. Follow the street to the end and then turn right. Follow the road and you will reach the university grounds.

Buses to the bus stop "Landau, Klinikum LD-SÜW"

- o Bus 537 (Klinikum - Q. Vauban)
- o Bus 520 (Ranschbach)

Then turn right into Bodelschwingstraße. After the parking lot, turn right into Godramsteiner Straße. Turn sharp left at the end of the street, then immediately take the next turning on the right. Take the next left and then straight ahead onto the university campus.

City tour:

In the run-up to the colloquium on March 19, 2025, the following event will take place at 11:00 a.m. optionally after registration: Landau in War and Peace - Tour through a former fortress and garrison town with Dr. Gregor Walter-Drop, Peace Academy Rhineland-Palatinate. The number of participants is limited to 25. Please register at the following link: https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSf13HEIxxUji4VfbxrD1ApvxC1_qfR00ApUqINL8s5pJZctyQ/viewform?usp=sf_link

Relaxation and breastfeeding room and chapel

There is a quiet and breastfeeding room. This is located in the Butenschoen House, room 33 in the guest house on the first floor.

There is also a chapel in the Butenschoen House, which can be used for personal prayers and personal faith.